

SOLEÁ

Federación de Asociaciones Regionales
Andaluzas en Euskadi F.A.R.A.E. "García Lorca"



Nº 19 NOVIEMBRE 2019

XV DIA DE ANDALUCIA EN EUSKADI
EUSKADIKO ANDALUZIAREN XV. EGUNA
BARAKALDO 2019



XXX ENCUENTROS ANDALUCES EN EUSKADI
EUSKADIKO ANDALUZIAREN XXX. TOPAKETAK
PORTUGALETE 2019

“El compás de la Soleá es un esquema básico de la Federación de Asociaciones Andaluzas en Euskadi “García Lorca”. Es por ello que esta revista es el fiel reflejo de la amistad y armonía de la que disfrutamos, y por ello lleva algo tan andaluz como es la Soleá.

SALUDA

Iñigo Urkullu Lehendakaria - Presidente del Gobierno Vasco	3
Juan Manuel Moreno Bonilla Presidente Junta Andalucía	4
Mikel Torres Lorenzo Alcalde de Portugalete	5
Juan Gracia Carvajal Presidente de F.A.R.A.E.	6
Junta Directiva	7

AGENDA DE NOTICIAS -- 2019

FEBRERO

Día 26 Asamblea General Ordinaria de la Federación Andaluza

MARZO

Día 24 XV Día de Andalucía en Euskadi en Barakaldo

JUNIO

Día 16 IX Jornada de Convivencia Área de la Juventud en Portugalete

SEPTIEMBRE

Día 21 Jornada De Convivencia Área de la Mujer en Centro Andaluz Barakaldo

Día 28 XXX Encuentros de Andaluces en Euskadi en Portugalete

OCTUBRE, NOVIEMBRE Y DICIEMBRE

Jornadas Culturales en las Asociaciones de Gipuzkoa

Jornadas Culturales en las 13 Asociaciones Andaluzas

Difusión de la revista Soleá N° 19

Diseño y maquetación:
Aikox Informática y Publicidad

SOLEÁ es el órgano de difusión de la Federación de Asociaciones Regionales Andaluzas en Euskadi F.A.R.A.E. “García Lorca”
revistasolea@hotmail.es

C/Vicente Durafona, 1 bajo
48920 Portugalete (Vizcaya)
Presidencia: 665 717 872
farae@andaluciaportugalete.com

La redacción de la revista no se hace responsable de las opiniones expresadas en la misma. Distribución gratuita. Puede publicarse todo o en parte citando la fuente.



Gipuzkoako
Foru Aldundia
Kultura, Turismo, Gobernua
eta Kirol Departamentua





Iñigo Urkullu Renteria
Lehendakaria

Lagunok:

Eskerrik asko benetan! Gracias por permitirme un año más compatir con la gran familia andaluza que se agrupa en torno a esta federación, algunas de nuestras aspiraciones y propósitos más anhelados.

En otra ocasión y en este mismo espacio de vuestra revista Soleá quise haceros partícipes de un mensaje de esperanza y solidaridad ante los retos que teníamos entonces por delante.

Pues bien, quiero que este mismo espacio sirva de altavoz para reiterar mi mensaje de esperanza. Ahora que ETA ha desaparecido definitivamente de nuestras vidas, quiero recordar el esfuerzo de tantas y tantas personas, entidades sociales, partidos políticos e instituciones que han trabajado por la paz. Hoy merecen, merecéis, un reconocimiento especial, porque su esperanza y perseverancia nos han traído hasta aquí.

Quiero, además, compatir la ilusión de creer que nuestras próximas generaciones podrán crecer en una sociedad abierta y firmemente

comprometida con los derechos humanos. Una sociedad que ha elegido ser solidaria con las personas que viven las situaciones más desfavorecidas, porque Euskadi es y seguirá siendo un país de acogida. Por eso, ahora, -y ante la grave crisis humanitaria que se está viviendo en muchos puntos de Europa- nos hemos puesto en primera línea para acoger y dar seguridad a las personas migrantes y refugiadas que huyen de la guerra, la destrucción o, simplemente, de la miseria.

Nos une el compromiso con Euskadi: nuestra casa común. Os invito, como parte importante que sois de este País, a construir entre todos -auzolana- una casa en la que todas las personas puedan vivir con dignidad. Acogedora y abierta. Una casa con los cimientos del compromiso con las personas mayores y que erradique definitivamente la detestable violencia contra las mujeres. Y concienciada contra todo tipo de acosos y abusos.

Porque el camino prosigue...

Zorionak eta eskerrik asko!

Iñigo Urkullu Renteria - Lehendakaria



Juan Manuel Moreno Bonilla
Presidente de la Junta de Andalucía

Quiero expresar mi sincero agradecimiento a la Federación de Asociaciones Regionales Andaluzas en Euskadi por todos estos años de trabajo desinteresado para mantener vivos vuestros vínculos con Andalucía. Una labor en estos más de treinta años, desde vuestro nacimiento en 1988, que ha resultado fundamental para difundir en esta estimada Comunidad Autónoma algunas de nuestras manifestaciones más tradicionales.

En este trabajo de compromiso y divulgación de la cultura andaluza como seña de identidad, necesitamos contar con la ayuda y complicidad de las Comunidades Andaluzas. En vuestro caso, sois 13 las Casas de Andalucía federadas bajo la Federación. Un compromiso notable que el nuevo Gobierno andaluz quiere recompensar dando un nuevo impulso que os haga más llevadera y estimulante vuestra actividad.

Soy muy consciente de la labor que desarrolláis, de los valores que transmitís, del ejemplo que dais a la hora de integraros en cada lugar. Andalucía nunca resta, siempre suma. Transmitiendo valores de concordia, esfuerzo, solidaridad, tolerancia. De esos que anudan y vertebran a un país en torno a objetivos comunes: el progreso, el bienestar social, más y mejores oportunidades para nuestros jóvenes.

En todo esto, las Comunidades Andaluzas desarrolláis una misión esencial. Alguno querrá reducirla a lo folclórico. Y se equivocarán. Desde la acogida y ayuda que dais a los andaluces que llegan, hasta el orgullo con que celebráis el Día de Andalucía o promovéis actos culturales, estáis dando una lección de convivencia y amor por vuestras raíces que me parece encomiable. Y muy respetable.

La propia elaboración de esta revista 'Soleá', en la que tengo el placer de colaborar, es una muestra más de ese querer ensanchar Andalucía más allá de sus límites geográficos. Porque el ser andaluz no ocupa lugar, es expansivo y aporta una huella sumamente positiva allá donde emerge.

Andaluces residentes en Euskadi, recibid mi consideración y agradecimiento por ese empeño, sostenido en el tiempo, por construir y hacer más grande Andalucía. Toda una declaración de amor y pasión por nuestra tierra pese a la distancia. Una Andalucía, quiero que lo sepáis y valoréis, que está realizando un enorme esfuerzo para poder protagonizar los mejores años de su historia; convencidos, como estamos, de que lo tenemos todo, absolutamente todo, para conquistar mayores cotas de prosperidad, oportunidades y progreso.



Mikel Torres Lorenzo
Alcalde de Portugalete

Estimados/as amigos/as:

Es una alegría para mí poder dirigirme a través de estas líneas a todas las personas que integran la Federación de Asociaciones Regionales Andaluzas en Euskadi (FARAE). Este año Portugalete acoge la edición número XXX de los Encuentros de Andaluzes en Euskadi. 30 años que las entidades y personas que forman parte de FARAE llevan trabajando para llevar los valores y la cultura andaluza por todos los rincones de Euskadi y Andalucía. Por ello quiero agradecer a FARAE que haya elegido a Portugalete para celebrar este importante evento y a la Casa de Andalucía de Portugalete porque habrá servido de cauce para que eso haya sido posible y por el trabajo que realiza en nuestra Villa participando en su actividad sociocultural a lo largo de todo el año y acercándonos vuestras costumbres y tradiciones.

Es un honor para Portugalete que se haya elegido nuestra ciudad para celebrar tal señalada fecha. Portugalete es una ciudad plural, diversa y rica cultural y socialmente

hablando, formada por hombres y mujeres llegados de toda la geografía española que contribuyeron a construir la sociedad que hoy tenemos. Hombres y mujeres que vinieron a trabajar en las grandes fábricas instaladas en la Margen Izquierda buscando un futuro mejor para ellos y sus hijos. La comunidad andaluza formó parte de ese capital humano que llegó a Euskadi. Con vosotros no sólo llegó la fuerza de vuestro trabajo, sino que llegó también vuestra cultura, costumbres, el sol, la alegría, el flamenco o vuestra gastronomía. Y orgullosos de vuestras raíces supisteis integraros en la nueva Comunidad de Euskadi, compartiendo y adquiriendo a la vez las costumbres y cultura vasca.

La Euskadi y el Portugalete de hoy no se entenderían sin todos vosotros y vosotras. Así que gracias por traernos un trocito de Andalucía a Euskadi y a Portugalete. Os animo a seguir trabajando por ese camino.

Un cordial saludo y termino con un ¡Gora Andalucía, Gora Portugalete!



Juan Gracia Carvajal

Presidente de la Federación de Asociaciones Regionales Andaluzas en Euskadi "García Lorca"

Amigos lectores desde esta nueva revista Solea número 19 que publica la Federación de Asociaciones Regionales Andaluzas en Euskadi, aprovecho nuevamente la ocasión que me brinda esta nueva revista para saludaros a todos en nombre de la Federación que presido.

Quiero en primer lugar agradecer a todas las Asociaciones Andaluzas en el País Vasco, el tesón con que venís desarrollando en las Asociaciones, agradeceros a todos los Presidentes y miembros de las Juntas Directivas la entrega, entusiasmo y dedicación que día tras días le dedicáis al sostenimiento de las Asociaciones.

De la misma manera, felicitar a las nuevas Juntas directivas creadas en este año, deseándoles tengan mucho éxito en esta nueva etapa que acabáis de comenzar.

También deciros que podéis seguir contando con el apoyo de la Federación, y estoy seguro que la Junta de Andalucía, el Gobierno Vasco, y los Ayuntamientos, donde se celebran nuestras actividades, continuarán

prestándonos el apoyo económico y las infraestructuras.

Hace 14 años que estoy al frente de la Federación de las Asociaciones Andaluzas en Euskadi, siendo para mi un orgullo y un reto que asumí con ilusión y entrega de no defraudar a esta gran familia que es la Federación, para ello sigo contando con el respaldo, ayuda y colaboración de las 13 Asociaciones Andaluzas que pertenecen a la Federación.

No dudéis que continuaré prestando todo mi esfuerzo y dedicación en seguir fortaleciendo los vínculos de amistad entre todos los Andaluces/as afincados en Euskadi, para mantenimiento de nuestra Cultura Andaluza.

Sin más, felicitaros en nombre de la Federación que presido, a la Junta Directiva y todos los que hacéis posible la cultura Andaluza en el País Vasco.

El Presidente
Juan Gracia Carvajal



Presidente:	D. Juan Gracia Carvajal (Portugalete)
Vicepresidente:	D. Manuel Sánchez Villalba (Almachar)
Secretario:	D. José Antonio Martínez Artamendi (Portugalete)
Vicesecretario:	D. José Manuel González Diéguez (Santurce)
Tesorero:	D. Manuel Muñoz Balbes (Baracaldo)
Vicetesorera:	Dña. María Ángeles Soriano Romero (Durango)
Delegado de Cultura:	D. Manuel Arroyo Jiménez (Hijos de Jaén)
Relaciones Públicas:	D. Tomas Cid Martínez de la Pera (Vitoria)
Vocal Área de Juventud:	D. Jesús Martínez Rojas (Llodio)
Vocal Área de la Mujer:	Dña. Estibaliz Arroyo Calvo (Hijos de Jaén)
Vocal:	Jesús María Bosque González (Almachar)
Vocal:	Dña. Rosi Romero Reche (Sestao)
Vocal:	D. José María Mellado Díaz (Lasarte)
Vocal:	D. Iván Madueño (Ermua)
Vocal:	Dña. Teresa Sigüenza (Rentería)
Vocal:	D. Rafael Gómez Priego (Mondragón)

La Federación de Asociaciones Regionales Andaluzas en Euskadi "García Lorca" ha celebrado el día 24 de Marzo, 2019 el "XV Día de Andalucía en Euskadi", en el Teatro Antzokia de Barakaldo.

PROGRAMA DE LOS ACTOS:



Coral de Barakaldo

A las 10.45 horas del sábado, se recibe a las autoridades e invitados en el Teatro, dando comienzo con el siguiente programa.

El acto comenzó con el Auresku de Honor a cargo del Grupo de danzas Erreka Ortu de Barakaldo, posteriormente se canta el Himno de Andalucía a cargo del Orfeón Baracaldés de la localidad, interviniendo en el acto el Grupo de Baile Malaka de la Asociación Andaluza de Hijos de Almachar, el Coro Rociero Zambra de Hijos de Jaén, y el Coro Rociero Romero del Centro Andaluz de Barakaldo.

D. Joseba Larrinaga presentador de televisión fue el encargado de conducir el Acto, presentando el programa del Día de Andalucía y a continuación, dando el turno de palabra a diferentes autoridades.

El Presidente de la Federación, D. Juan Gracia da la bienvenida a todos los asistentes al acto, agradeciendo al Ayuntamiento de Barakaldo, la colaboración prestada para celebrar el XV Día de Andalucía en el Teatro de la localidad, y a todas las autoridades presentes de las 13 Asociaciones Andaluzas y al público asistente al acto.

Posteriormente, toman la palabra las siguientes autoridades: D. Amós García Director General de Andaluces en Exterior, el Consejero de Cultura del Gobierno Vasco, D. Bingen Zupiria, la Alcaldesa de Barakaldo, Dña. Amaia del Campo. También nos acompañaron en este acto, el Alcalde de Sestao, Josu Bergara, el Alcalde de Portugalete, D. Mikel Torres, Dña Aintzane Urkijo Alcaldesa de Santurtzi, así como Concejales/as de los distintos Municipios donde tenemos Asociaciones Andaluzas.

También nos acompañaron al Acto, los Presidentes de Federaciones Extremeña, Galegas y Castilla y León, en Euskadi. Posteriormente actuó en el Teatro de Barakaldo el Grupo Atrapado en el Tiempo de Barcelona, a continuación se ofreció un almuerzo de Hermandad en el Polideportivo los Hermanos de Barakaldo para autoridades, socios/as e invitados.

A continuación con la actuación de un DJ y bailables para los asistentes en el Frontón Los Hermanos de Barakaldo.

Finalizando la jornada a las 20.30 horas, con salida de los autocares hacia los puntos de destino dando por finalizado el XV Día de Andalucía en Euskadi.



Dña. Amaia del Campo
Alcaldesa de Barakaldo



Celebrada en la Casa de Andalucía de Portugalete, promovida por la Federación de Asociaciones Regionales Andaluces en Euskadi

El pasado día 16 de Junio se celebró, un año más la **Jornada de Convivencia** del Área de la Juventud en la Casa de Andalucía de Portugalete, a la que acudieron 4 jóvenes de las distintas Asociaciones pertenecientes a la Federación.

Una vez realizada la presentación y bienvenida por el Presidente de la Asociación, D. José Antonio Martínez, y el Presidente de la Federación, D. Juan Gracia, y de la Concejala de Cultura del Ayuntamiento de Portugalete Dña. Estibaliz Freije.

Se dio comienzo a la jornada, por el Presidente de la Federación, dando un repaso de las actividades realizadas por la juventud el año anterior, resaltando los siguientes puntos, se sigue insistiendo en la participación de los jóvenes en los Programas y actividades realizadas por la Federación.

A continuación toma la palabra la Concejala de Cultura del Ayuntamiento de Portugalete, Dña. Estibaliz Freije, dando a conocer las diferentes actividades que se pueden acoger los jóvenes por el Gobierno Vasco, estas ayudas se pueden solicitar cada año por las Asociaciones interesadas.

Seguidamente, se abre un turno de palabras por los jóvenes comentando, la mayoría de ellos, su situación en las Asociaciones y la poca comunicación de sus Presidentes/as que no informan de los programas tanto de la Federación como de su Asociación en el año en curso, ni tampoco se hace actividades para ellos.

La jornada se desarrolló en un ambiente de unión y cordialidad entre todos los jóvenes siendo conscientes del relevo generacional que tienen en las Asociaciones, tras una jornada intensa de trabajo, proyectos y opiniones, se finaliza la mañana con un almuerzo para todos los asistentes en los locales de la Casa de Andalucía de Portugalete terminando la jornada con una actuación del Coro y Grupo de baile de la Casa de Andalucía de Portugalete.

Finalizando los Actos sobre las 20:00 horas y clausurando la jornada de la Juventud.



En el Centro Andaluz de Barakaldo el día 21 de Septiembre 2019 esta jornada se celebra anualmente en una Asociación distinta, este año le ha correspondido al Centro Andaluz de Barakaldo, la organización de la actividad conjuntamente con la Federación Andaluza con el siguiente programa, a esta convivencia asistieron 90 mujeres de las asociaciones federadas a F.A.R.A.E., llegadas de todos los rincones de Euskadi, para encontrarse una vez mas en un entorno de amistad y compartiendo un día de trabajo en torno a la actividad.

PROGRAMA DEL ACTO:

11.15: Recibimiento de las Asociaciones.

11.30: Recepción y palabras de bienvenida a cargo del Presidente de la Federación, D. Juan Gracia, el Presidente del Centro Andaluz de Barakaldo y Dña. Estibaliz Arroyo, Delegada del Area de la Mujer de F.A.R.A.E. y Dña. Rakel Olalla, Concejala del Ayuntamiento de Barakaldo.

12:00: Charla coloquio por parte de Dña. Rakel Olalla, Concejala del Area de la Mujer del Ayuntamiento de Barakaldo.

13.00: Comentarios y propuestas por las Asistentas.

14.30: Almuerzo de trabajo en la Asociación.

17.30: Bailables con música disco.

19.45: Fin de la jornada, despedida de las Asociaciones.

20.00: Regreso a los puntos de destino.



La Federación de Asociaciones Regionales Andaluzas en Euskadi "García Lorca" celebra el sábado día 28 de septiembre 2019 los **XXX Encuentros de Andaluces en Euskadi** en el Polideportivo Zubi Alde, de Portugalete, con el objetivo de seguir manteniendo la amistad y la convivencia entre los Andaluces afincados en Euskadi y continuar dando a conocer nuestra extensa cultura a nuestros "paisanos/as" y público en general en Euskadi, con la intención de disfrutar de un día de amistad y convivencia entre todos con los siguientes actos:

- 10:45:** Recibimiento de las autoridades e invitados en el Polideportivo Zubi Alde, de Portugalete, para continuar con los siguientes actos.
- 11:00:** Celebración de la **Misa Rociera** cantada por el Coro "**Aires del Sur**" de la Casa de Andalucía de Portugalete y oficiada por el **Padre Guzmán Martín**.
- 12:00:** Actuación del grupo de Baile de la Casa de Andalucía de Durango.
- 12:20:** Actuación del grupo de Baile Sueños de Hijos de Jaén de Barakaldo.
- 12:40:** Actuación Grupo de Baile Triana de la Casa Andaluza El Olivo de Sestao.
- 13:00:** Actuación Grupo de Baile Raíces de la Casa Andalucía de Portugalete.
- 13:30:** Recepción de Autoridades y Aurreku de Honor, Salleko de Sestao. Presenta Joseba Larrinaga.

A continuación intervienen las siguientes Autoridades:

D. Jose Antonio Martínez, Presidente de la Casa de Andalucía de Portugalete.

D. Juan Gracia, Presidente de F.A.R.A.E. y cerrando las intervenciones.

D. Amos García Hueso, Director Andaluces en el Exterior.

D. Josu Erkoreka, Consejero de Gobernanza del Gobierno Vasco.

Dña. Estibaliz Freije, Concejala de Cultura del Ayuntamiento de Portugalete por ausencia del Alcalde en otro acto.

También nos acompañaron en este acto Dña. Almudena Otaola, Senadora Gob. Vasco, la Alcaldesa de Barakaldo, Dña Amaia del Campo, el Alcalde de Sestao, D. Josu Bergara, Sub-Delegado del Gobierno en Euskadi, D. Vicente Reyes, la Directora de Juventud del Gobierno Vasco, Dña. Agurtzane Llano, Concejales y otras Autoridades de distintos municipios de Euskadi, Presidentes de las Federaciones Extremeña y Castilla León de Euskadi y miembros de las Juntas Directivas de las Asociaciones Andaluzas de Euskadi.

- 14:30:** Se celebra un Almuerzo de Hermandad para Autoridades, Socios/as e invitados en el Polideportivo Zubi Alde de Portugalete.
- 17:10:** Actuación Grupo de Baile Algarabía de la Casa de Andalucía de Llodio.
- 17:50:** Actuación del Grupo de Baile Raíces del Sur de Vitoria.
- 18:10:** Actuación del Grupo de baile Malaka de hijos de Almachar.
- 18:30:** Actuación del Coro Romero del Centro Andaluz de Baracaldo .
- 18:50:** Actuación del Coro Semblante Andaluz de Lasarte Oria.
- 19:15:** Actuación Estelar Atrapado en el tiempo.
- 20:30:** Clausura de los XXX Encuentros, por el Presidente de la Federación D.Juan Gracia y la Concejala de Cultura Dña. Estibaliz Freije.
- 21:45:** Salida de los Autocares a sus puntos de origen.

Esta es la secuencia de esta jornada que, entendemos, fue extraordinaria en cuanto presencia Institucional de la Junta de Andalucía, Gobierno Vasco, Subdelegado del Gobierno en Euskadi, alcaldes y otras autoridades, actividades culturales, afluencia del público de las Casas Andaluzas y del pueblo de Portugalete.





Blas Infante nació en el bello pueblo andaluz de Casares (Málaga), el 5 de Julio de 1885 y murió asesinado por una tropa de la falange bajo la aplicación de un bando de guerra, porque "formó parte de una candidatura de tendencias revolucionarias en las elecciones de 1931 y sucesivos hasta 1936 y se significó como propagandista de un partido andalucista o regionalista andaluz" condena esta, la cual le fue dada 4 años después de muerto.

Blas Infante se crió en una villa de jornalero con sangre morisca andaluza, el Padre de la Patria Andaluza vio pasar el hambre por las calles de su pueblo, y sintió el pesar de la pobreza de su país.

De 1896 a 1900 estuvo interno en el colegio de los Escolapios de la villa de Archidona, pero a los 15 años de edad, el joven Blas tiene que interrumpir los estudios para trabajar de auxiliar en el

juzgado de su pueblo. El desastre de Cuba aprieta a la industria madrileña y catalana, y el gobierno centralista no tiene más remedios que crear colonias interiores como Extremadura o Andalucía.

Hasta 1904 no reanuda sus estudios, el esfuerzo de sus padres por el estudio y formación de sus hijos les llevarán a la definitiva pobreza, como se puede comprobar en las cartas que les enviaba su madre y que aún se conservan en la casa de Coria del Río.

Blas prosigue sus estudios en Granada en dos durísimos años cursó toda la carrera de Derecho y algo de Filosofía, ahí toma contacto con otro ingrediente de su futuro nacionalismo andaluz: La Cultura de Al-Andalus.

Ya con 24 años es notario, pero pese a eso no deja de profundizar más si cabe en la cultura andaluza, intenta meterse de lleno en la raíz misma de Andalucía, ejerce en la notaría de Cantillana, asiste al Ateneo de Sevilla, donde por primera vez escucha un discurso andalucista pronunciado por Mario Méndez Bejarano, así se da cuenta de que el Andalucismo estaba lejos de estar muerto.

Se encuentra de cara con el georgismo, así en el Congreso Internacional Georgista que se celebró en la ciudad andaluza de Ronda en 1913 él dijo: "La tierra más fértil de España está cerrada al trabajo", "los toros se engordan en las tierras que se niegan a los hombres forzados a emigrar", Blas Infante contacta así con unos de los grandes problemas andaluces, la tierra, secular espina andaluza.

Blas Infante, al paso del tiempo radicaliza su postura andalucista, pasando del regionalismo en la Asamblea de Ronda (1918) al nacionalismo de la Asamblea de Córdoba (1919), Blas Infante llegó a pedir la independencia plena de Andalucía, él dijo: "Rechacemos la representación de un estado que nos deshonra. Declarémonos separatistas de este Estado que nos descalifica ante nuestra propia conciencia y ante la conciencia de los pueblos extranjeros. Avergoncémonos de haberlo sufrido y condenémoslo al desprecio", este Blas Infante tenía muy poco que ver con el Blas Infante que nos promocionan, totalmente desfigurado y descafeinado, Infante hacía también suyo un dicho de Ganivet: "Más bien hay en la península dos naciones: una, al norte, España; otra al sur, Andalucía".

Blas Infante empieza a simpatizar con el anarquismo, por eso en el himno nacional de Andalucía, que el mismo Blas Infante hiciera, se dice: "Andaluces: levantaos, pedid Tierra y Libertad" esta es una tremenda e inusual frases en los himnos de este tipo.

Blas Infante se casa, y se trasladan a Sevilla a vivir, donde funda la Editorial y Biblioteca "Avante", en la que publicará alguna de sus obras, pero con motivo de la dictadura de Primo de Rivera, quedan en suspenso las actividades andalucistas, permuta su notaria de Cantillana por otra de Isla Cristina en la costa de Huelva, donde se instala a finales del año 1923.

En ese tiempo realiza su deseado viaje a Marruecos, se traslada al Desierto de Agmat, donde visita la tumba de Al-Motamid, último rey de Sevilla, allí conoció a los descendiente de este monarca andaluz.

Al finalizar la Dictadura consigue trasladarse como notario a Coria del Río, allí en Sevilla, ya en la 2ª República, constituye las Juntas Liberalistas de Andalucía, Los días 29, 30 y 31 de enero de 1933 la Diputación Provincial de Sevilla convoca una asamblea de todos los municipios y Diputaciones para la discusión definitiva de un anteproyecto de Bases; actuando como Secretario, José Andrés Vázquez; formando el Padre de la Patria Andaluza, el mismo año en Noviembre, candidatura con Eduardo Ortega y Gasset, por la circunscripción de Málaga, donde se presenta como andalucistas independientes.

A instancias de la Federación de Municipios Andaluces, se constituye en el año 1934 una Junta de Acción Andaluza de la que saldría luego una comisión Pro-Estatuto, a fin de propagar el borrador aprobado en la Asamblea de Córdoba.

En el año 36 y después de las elecciones celebradas en febrero se intensifica aún más la campaña andalucista en pro del autogobierno; Blas Infante es propuesto para la Presidencia de la nueva Asamblea que se celebra el día 6 de julio y a la semana siguiente, en Cádiz, tiene lugar en la Diputación, una magna reunión de todos los pueblos de la provincia, después de la cual, se izó solemnemente la Bandera Nacional de Andalucía en el Ayuntamiento de Cádiz; dirigiendo una locución por radio posteriormente en Jerez de la Frontera y el 14 de Julio en Sevilla se repite los actos, colocándose igualmente la misma Bandera en el ayuntamiento sevillano, mientras el himno de Andalucía que sobre una idea musical de Blas Infante, había armonizado el maestro Castillo, se estrena en un concierto de la Banda Municipal a las 7 de la tarde del Viernes 10 de Julio de 1936, dirigida por el propio maestro Castillo, es decir, tan solo 8 días antes del inicio de la Guerra Incivil, como la llamaba el Padre de la Patria Andaluza.

Cuando estalla la guerra, Blas Infante permanece desde el 18 de julio de 1936 en su casa de Coria del Río, hasta que, el día 2 de Agosto, es detenido y llevado como un delincuente a un cuartelillo de Falange instalado en el edificio de la cámara Agraria de la calle Trajano de Sevilla, donde pasó 48 horas, hasta ser trasladado a una improvisada prisión o checa, instalada en el cine Jáuregui.

La noche del 10 de agosto al filo de la madrugada, es conducido hasta la altura del KM.4 de la carretera de Carmona, junto a la linde de la antigua huerta de las Clarisas, donde es fusilado sin piedad, por la aplicación de un bando de guerra que en definitiva era una nueva versión de la ley de fugas. Blas Infante cae al suelo después de gritar por dos veces:

¡¡ VIVA ANDALUCÍA LIBRE!!

Las delicias del sur reconocidas en el mundo entero. Andalucía es aceite de oliva, pescaito frito, jamón de jabugo y vinos frescos y aromáticos.

El mejor jamón del mundo

La palabra clave es jabugo, en un pueblecito de la Sierra de Aracena, en Huelva, de apenas dos mil habitantes, los cerdos de raza ibérica son criados en libertad y alimentados con bellotas, de donde proviene probablemente el mejor jamón del mundo su sabor intenso lo hace incomparable a todos los demás.



El aceite oro líquido

Sabías que Andalucía es la región que más aceite de oliva produce en el mundo. La calidad del aceite de oliva virgen extra es insustituible para elaborar el gazpacho Andaluz, el salmorejo cordobés y la porra antequerana, siendo clave en otros tipos de salsas y guisos en el mundo entero.

Rutas del vino andaluz

Andalucía posee una tradición milenaria en el cultivo de la viña y en la elaboración de sus vinos famosos en todo el mundo, como el Jerez o la Manzanilla y Moriles, la geología y el clima del Sur de España resultan excelentes para la elaboración en estos productos de alta calidad y muy variados, las rutas del vino por Andalucía los atractivos enológicos, culturales y tradiciones de las distintas zonas andaluzas.





ALAIBUS



www.alaibus.com
viajar@alaibus.com
 609 786 223 - 616 110 195

- Alquiler de Autobús para Salidas, Visitas Culturales y Excursiones
- Servicios de Transporte Escolar en Autobús
- Traslado de invitados a Bodas, Bautizos y Comuniones
- Servicios de Autobús para Desplazamientos en Congresos y Convenciones
- Alquiler de Autobús para Servicios a Empresas
- Alquiler de autobuses para Agencias de Viaje y Touroperadores
- Transporte en Autobús de Equipos y Grupos Deportivos
- Otros servicios de Alquiler de Autobuses



SUKALDE

ESPECIALISTAS EN LUNCHS Y COCINADOS

Desde 1987 haciéndolo bien

Simón Bolívar 1, Portugalete
 Tel. 944 625 088 - Fax 944 616 118
www.sukalde.net - sukalde@sukalde.net

 **ZUHEROLIVA**

**S.C.A. OLIVARERA NTRA.
 SRA. DEL PERPETUO SOCORRO**

C/ Extramuros, s/n
 14870 - Zuheros
 (Córdoba)
 957 694 593
www.zuheroliva.es



Bodegas Lama

Natural y de tu tierra



DISTRIBUIDOR OFICIAL
ANTONIO RUIZ CAMACHO
 Pol. Mendigain, 2-6º A
 48013 Zorroza - Bilbao
 630 658 237

TABERNA ADNARIK

Abrimos de lunes a domingo
 desde las 9:00h, con una amplia
 barra de pintxos y desayunos especiales.

Menú del día y 1/2 menú.

Plaza Europa, 2 48902
 BARAKALDO (Bizkaia)

Reservas
 94 612 60 30

Asociaciones de F.A.R.A.E.



ASOCIACIÓN CULTURAL ANDALUZ SÉNECA

C/ Julián De Arrese, 3
01010 Vitoria-Gasteiz
945 260 303
www.seneca-cca.es
Presidencia: 629 723 893
Email: direccion@seneca-cc.es



CASA DE ANDALUCÍA DE PORTUGALETE

Apdo. Correo 72
C/ Vicente Durañona 3,
48920 Portugaleta - 944 611 625
www.andaluciaportugaleta.com
portu.andalucia@hotmail.com
Presidencia: 665 717 872



CASA DE ANDALUCÍA NUESTRA SEÑORA DEL ROCIO DE LLODIO

C/ Untzueta, 3
01400 Llodio / Llodio- 946 722 000
eldellodio@yahoo.es
Presidencia: 618 426 696



ASOCIACIÓN HIJOS DE ANDALUCÍA DE SANTURCE

Apdo. Correo 76
C/ Pedro Icaza, 35
48980 Santurce
hijosdeandalucia@gmail.com
Presidencia: 688 885 995



ASOCIACIÓN ANDALUZA Y CULTURAL "HIJOS DE JAÉN" DE BARAKALDO

C/ León, 1 (lonja)
48902 Barakaldo - 94 4373171
hijosdejaen@yahoo.es
Presidencia: 639 889 823



CASA ANDALUZA "EL OLIVO" DE SESTAO

Grupo La Humanitaria 4,
48910 Sestao - 944 961 100
www.casaandaluzasestao.com
info@casaandaluzasestao.com
Presidencia: 652 709 751



ASOCIACIÓN SEMBLANTE ANDALUZ DE LASARTE-ORIA

Plaza Golf Bajo, 1-2
20160 Lasarte-Oria - 943 363 699
andaluciaenlasarteoria@gmail.com
Presidencia: 607 459 825



ASOCIACIÓN CULTURAL AL - ANDALUS DE MONDRAGÓN

Zigarrola Kalea 1 Pab. 7
20500 Arrasate/Mondragón
943 770 328
alandalus.centrocultural@gmail.com
Presidencia: 670 207 545



ASOCIACIÓN CULTURAL ANDALUZ DE ERMUA

Apdo. Correo 213
C/ Diputación, 26
48260 Ermua - 943 176 104
candaluzermua@gmail.com
Presidencia: 620 686 336



CENTRO ANDALUZ BARAKALDO

Plaza Federico García Lorca 1,
48901 Barakaldo - 944 376 410
centroandaluzdebarakaldo@gmail.com
www.centroandaluzdebarakaldo.com
Presidencia: 685 391 054



ASOCIACIÓN CULTURAL ANDALUZ DE DURANGO

C/ Anboto 1
48200 Durango 946 812 394
ccandaluzdurango@hotmail.com
Presidencia: 672 415 663



ASOCIACIÓN CULTURAL ANDALUZ ALJARAFE DE ERRETERIA

C/Urdaburu 2 - 4 Bajo
20100 Erreteria - 943 519 326
aljarafe.centrocultural@gmail.com
Presidencia: 630 010 420



ASOCIACIÓN ANDALUZA HIJOS DE ALMACHAR

C/ Castilla y León, 3
48901 Barakaldo
944 373 008
almacharbarakaldo@euskalnet.net
Presidencia: 669 819 250



ENERO

- 04. Fiesta infantil de Reyes en el Salón Cultural de la Asociación.
- 13. Asamblea General Ordinaria de Socios/as de Portugalete.

MARZO

- Día de Andalucía - Torneo Fútbol Blas Infante.
- 02. Actuación Grupo Flamenco "Los Primos" y Grupo de Baile "Raíces".
- 03. Misa Rociera. Recibimiento de autoridades, degustación de un vino de honor para autoridades y socios/as.
Actuación de "Eder de Teba" y Grupo de baile "Alma de Romero".
Jornada de convivencia
- 10. Área de la Mujer en la Casa de Andalucía Portugalete.
- 23. Día del Padre en la Casa de Andalucía Portugalete.

MAYO

- 18 y 19. Feria de Abril en el Mercado Municipal de Portugalete.
Misa Rociera. Comida Popular. Concurso de Sevillanas. Actuación del Grupo "Vano a Ecuxa".
Actuación del Coro Rociero "Aires del Sur", baile Grupo "Raíces", Triana y la Piti.

JUNIO

- XXXI Sábado Semana Cultural y Fiestas del Rocío 2019
- 10-16. Rápida de mus, tute y dominó. Conferencia del Alcalde de Portugalete, Mikel Torres, y final rápidas de mus, tute y dominó. Torneo de Fútbol.
Actuación de "Antonio Borja" y Grupo de Baile "Raíces" de Portugalete.
- 16. Misa Rociera. Recibimiento de autoridades, socios e invitados finalizando los actos con la actuación estelar del Grupo "Marta la Galana".

SEPTIEMBRE

- 28. Colaboración en los Encuentros de Andaluces en Portugalete.

OCTUBRE

- 14-20. Colaboración con la Semana Cultural de la Federación de Barakaldo.

NOVIEMBRE

- 09. Día del Andaluz en el Exterior en la Casa de Andalucía.
Actuación Grupo Baile "Raíces" y Coro Rociero "Aires del Sur".
- 23. Jornada Cultural de la Federación Andaluza en el salón del centro.
Actuación del Grupo de Baile "Alma de Romero" y Grupo de Baile "Biznagas"

DICIEMBRE

- 14. Campeonato Social de Pesca en el Puente Hierro de Portugalete, organizado por la Casa de Andalucía de Portugalete.
- 21. Homenaje a la Tercera Edad con chocolatada para los mayores, villancicos por el Coro Rociero "Aires del Sur", de la Casa de Andalucía de Portugalete.





FEBRERO

XXXIV Semana Cultural y Día de Andalucía

22. Desfile de moda flamenca y actuación **Coro Rociero Romero**. Actuación **Grupo de Baile Albaicín** y **Grupo Flamenco Alejandra**.
23. **Grupo Flamenco Azahar**, **Coro Agrupación de Cantabria** y **Flamenco Daki**.
24. Actuación de la **Banda Municipal de Música de Barakaldo**. Recepción de autoridades, socios/as e invitados. Himnos de Euskadi y Andalucía y degustación de un lunch y vino de honor.

MARZO

24. **Día de Andalucía** en Euskadi, organizado por F.A.R.A.E. en Barakaldo

ABRIL

27. Edición de nuestra revista anual de la **Semana Cultural** de Nuestra Señora del Rocío.

MAYO

1. **Misa Rociera** en la Basílica de Begoña en honor a Nuestra Señora del Rocío cantada por el **Coro Rociero Romero** y **Grupo de bailes del Centro**.

JUNIO

XXXII Semana Cultural de Nuestra Señora del Rocío.

4. Visionado del documental "El Rocío, película" 2018.
7. Actuación **Coro Romero** y **Coro Axarquia** de Hijos de Almachar de Barakaldo.
8. Desfile de Trajes Flamenco, **Grupo de Baile Azahar** y **Grupo Musical Arte y la Tabira**.
9. **Misa Rociera** en la parroquia de San José de Barakaldo y recepción de autoridades y socios, y un lunch, acompañados de un vino de la tierra.

JULIO

13. Actuación del **Coro Rociero Romero** y **Grupo de Baile Albaicín**, en Clara Campoamor, por las Fiestas por las Patronales del Carmen de Barakaldo.

SEPTIEMBRE

28. Colaboración en los **Encuentros de Andaluces** en Portugalete.

NOVIEMBRE

17. **Celebración del 60 aniversario** en el Teatro Barakaldo Antzokia con con las actuaciones del **Coro Rociero Romero** y **Grupo de Baile y Cuadro Flamenco Daki**, rindiendo homenaje a todos los Presidentes, que han presidido el centro Andaluz con anterioridad, y con un homenaje a todos los socios.

DICIEMBRE

21. **Festival de Villancicos**, en el Centro Andaluz de Barakaldo, siendo invitados los **Coros de Almachar, Castilla y León y Zamorano**.
28. Participación de nuestro Coro en el Festival de Villancicos, que anualmente celebra la Federación de Centros Regionales de Bizkaia en Barakaldo, en el Teatro Clara Campoamor de Barakaldo.





ENERO

- 04. Fiesta infantil de Reyes Magos.

FEBRERO

- 11. Subida a Santa Agueda.
- 26. Asamblea general ordinaria de socios.

MARZO

- 04-10. **Conmemoración del día de Andalucía y Semana Cultural**
- 17. **Día de la Mujer trabajadora.**
- 24. **Colaboración Día de Andalucía en Barakaldo con la Federación Andaluza.**

ABRIL

- 14. **Feria de abril** en la sede de Hijos de Jaén de Barakaldo.

MAYO

- 3-4-5. **XIII Encuentro de Tres Culturas** con Torre del Campo, Barakaldo y Almassera.

JULIO

- 14. **Colaboración** en las fiestas patronales del Carmen de Barakaldo.

SEPTIEMBRE

- 28. **Colaboración** en los Encuentros de Andaluces en Portugalete.

DICIEMBRE

- 22. **Jornada Cultural** de la Federación Andaluza F.A.R.A.E.
- 29. **Festival infantil** y despedida del año 2019.



ENERO

06. Visita de los Reyes Magos a nuestra sociedad, obsequiando a los niños/as con juguetes y caramelos.

FEBRERO y MARZO

- 28/02. Fiestas en conmemoración del "Día de Andalucía" con diferentes actos y actuaciones, con el coro de nuestra sociedad y con la intervención de canción española **Mercedes Ben Salah**.

- 03/03. Recepción de autoridades y vino de honor para autoridades, socios e invitados de las diferentes asociaciones de Santurtzi y pueblos limítrofes, junto con nuestros socios/as y la interpretación del Himno de Andalucía.

ABRIL

- 20-21. **Feria de Abril**. Cada año los locales de nuestra sociedad se convierten en una gran caseta al más puro estilo andaluz dando cabida a todas las personas que deseen visitarnos.

MAYO

En este mes celebró nuestra sociedad una excursión cultural a Asturias, visitando lo más relevante de cada ciudad, visitando además algún centro andaluz de la zona.

También se celebró la fiesta del Rocio 2019 con misa rociera, fiesta rociera y la actuación estelar el sábado de la cantante **María Rubí**.

JUNIO

Excursión cultural a Logroño.

JULIO

07. Excursión de hermanamiento con el Centro Cultural "Al Andaluz" de Mondragón, con motivo de la celebración del Rocio en dicha localidad.

SEPTIEMBRE

22. **Jornada de la Mujer**, con conferencia y debate sobre el papel de la mujer actual en la política, y comida de confraternidad con baile.
28. Colaboración en los **XXX Encuentros de Andaluces Euskadi**, de Portugalete.

OCTUBRE

17. Jornada Cultural promovida por la Federación Andaluza en nuestra Asociación.

NOVIEMBRE

- 18-24. **Semana Cultural XXX Aniversario de Hijos de Andalucía de Santurce**.

DICIEMBRE

08. Este día comienza con la celebración del Día de la Inmaculada con **Misa Rociera**, cantada por el coro de nuestra Asociación, desayuno popular andaluz y comida popular.



CULTURALES

XXIX Día de Andalucía del 28 de Febrero al 3 de Marzo se celebra el día 28 con el inno de Andalucía por el **Coro Axarquía** con bailes por sevillanas por el **Grupo de Baile Malaka**, con un vino de honor de la tierra continuando estos días con diversas actividades programadas para estos días.

XV Día de Andalucía de la Federación Andaluza el 24 de Marzo.

Colaborando con la Federación en el Teatro Barakaldo Antzokia y posterior almuerzo en el Polideportivo de los Hermanos de Baracaldo.

XXXI Semana Cultural

Fiestas Patronales del "Santo Cristo de la Banda Verde" del 3 al 5 de Mayo con diversas actividades para estos días

XXX Encuentros de Andaluces en Euskadi

28 de Septiembre Colaboración con la Federación Andaluza en los Euskadi **XXVII Semana Cultural de la Juventud** y "Fiesta del Ajo blanco" del 4 al 6 de Octubre elaboración de este producto por las socias de hijos de Almáchar.

XXXIII Concurso Internacional de las Letras Flamencas.

En el Teatro Barakaldo Antzokia apertura 11 junio y clausura 14 diciembre con la asistencia de autoridades, socios e invitados.

XIII Festival de Villancicos

21 de Diciembre en la Asociación Hijos de Almáchar.



EDUCATIVAS

Junio a Octubre Curso de sevillanas para adultos

Junio a Octubre Cursos de bailes de salón para adultos

Junio a Octubre Escuela de danzas andaluzas para niños y jóvenes

COLABORACIONES CON OTRAS ENTIDADES

Con el **Grupo de Baile Malaka** y **Coro Rociero Axarquía** de la Asociación Andaluza Hijos de Almáchar de Barakaldo con instituciones, federaciones y entidades que así lo soliciten.



FEBRERO

28. Celebración del XXVI Día Andalucía en nuestra Asociación.

MARZO

04. Festival del día del Niño con regalos a los niños/a asistentes.

09. Día de la Mujer trabajadora en nuestra Asociación.

JUNIO

09 y 10. XXVI Romería del Rocío en Lasarte Oria.

SEPTIEMBRE

28. Colaboración en los XXX Encuentros de Andaluces en Euskadi celebrados en Portugalete.

OCTUBRE

08-14. XVII Semana Cultural en Lasarte-Oria

NOVIEMBRE

03. Jornada Cultural de F.A.R.A.E. en Lasarte Oria

DICIEMBRE

02. Colaboración en el Festival de Villancicos Regionales de Éibar.



SEMBLANTE ANDALUZ





Aljarafe

Centro Cultural Andalúz de Rentería

ENERO

19. VIII Concurso de Pintura Infantil en la Asociación.

FEBRERO

28. Celebración del Día de Andalucía con actuaciones del coro y grupo de baile de la Casa de Andalucía de Rentería.

MARZO

09. Día de la Mujer trabajadora con trabajos manuales y actividades recreativas sobre la mujer.

ABRIL

- 13/14. XIII Feria de abril en la plaza de Rentería con actuaciones de grupos andaluces y de Rentería "Son de ases".



JUNIO

22. Colaboración con las Asociaciones Culturales de Gipuzkoa en sus romerías de Rentería, Andoain y Mondragón.

SEPTIEMBRE

28. Colaboración en los Encuentros de Andaluces en Portugalete

OCTUBRE

26. Jornada Cultural de la Federación Andaluza en el teatro Nielsen, de Rentería, con la actuación del grupo "CTV" de Camas, Sevilla



NOVIEMBRE

23. Celebración del XV Aniversario de nuestra asociación.

DICIEMBRE

21. XIII Certamen de Villancicos en el Aquarium de San Sebastian.



FEBRERO y MARZO

- 28/02** Semana Cultural y Día de Andalucía, con exposición 35 aniversario al actuaciones Grupo de baile Triana y Coro Rociero Zambra en el **03/03**. conservatorio de música de Sestao, recepción de autoridades en la Casa Andaluza el Olivo de Sestao.

ABRIL

- 26 y 27.** Feria de Abril celebrada en la Plaza San Pedro de Sestao, con coros y grupos de bailes invitados de las asociaciones andaluzas y la actuación estelar de **Son de Ases**.

JUNIO

- 08 y 09.** Semana Cultural y Fiestas de Rocío con un programa de actuaciones de andaluzas y vascas, recepción de autoridades y auresku de honor en el Conservatorio de Música de Sestao.

SEPTIEMBRE

- 14.** Festival Jornada Cultural de la Federación Andaluza.
28. Colaboración del Grupo de Baile en los **Encuentros Andaluces** de Portugalete.

OCTUBRE

- 26.** Festival de Otoño se celebra en el Conservatorio de Música de Sestao. Actuando el Grupo de Baile Triana y el Grupo Flamenco La Calle del Remolino.

NOVIEMBRE

- 23.** Día del Andaluz en el Exterior es un festival que se viene realizando todos los años en recuerdo de todos los Andaluces/as que nos dejaron en el recuerdo.
Celebración de la **Jornada Cultural** de la Federación Andaluza que promueve esta actividad en el Conservatorio de Música de Sestao.

DICIEMBRE

- 14.** Festival de Villancicos de Navidad con las intervenciones de grupos de las asociaciones Andaluzas invitadas.



CENTRO CULTURAL ANDALUZ DE ERMUA



ENERO

05. Cabalgata de Reyes junto a otras Asociaciones invitadas por las calles de Ermua.

MARZO

- 08-10. Celebración del **Día de Andalucía**, izada de bandera en el Ayuntamiento y durante estos días actuaciones de coros y grupos de bailes de las asociaciones invitadas, con vino de honor para autoridades, socios e invitados.

JUNIO

- 22 y 23. Celebración de las **Fiestas del Rocío** con bailes por sevillanas y actuaciones flamenco con grupos de las asociaciones invitadas con una salve Rociera en los aledaños de la Asociación y procesión con la Virgen del Rocío por las calles de Ermua, continuando con una **Misa Rociera** en la parroquia y una comida campestre, terminando los actos con bailes por sevillanas.



SEPTIEMBRE

28. Colaboración con la Federación Andaluza en los **XXX Encuentros de Andaluces** en Euskadi a celebrar en el Polideportivo de Zubi Alde de Portugalete.

OCTUBRE

- 20 y 27. **Semana Cultural** con diversos concursos de gastronomía Andaluza, rana, tute, dominó, exposición de fotografías del año anterior, celebración del día del niño y festival de coros y grupos de bailes de las asociaciones andaluzas invitadas finalizando los actos con un cuadro flamenco.
26. **Jornada cultural** organizada por la Federación Andaluza con una actuación flamenco con la **Calle del Remolino**.



DICIEMBRE

14. Bienvenida a la navidad, decoración en la Asociación con villancicos navideños, con grupos de las asociaciones invitadas finalizando los actos con karaoke y con degustación de productos navideños.





ENERO

- 05. Cotillón de Reyes, rumbas y sevillanas a puertas abiertas.
- 27. Asamblea General Ordinaria y Extraordinaria de socios.

FEBRERO

- 09. Ludoteca y **Noche Especial día de los Enamorados**.
- 23. **Día de Andalucía** con actuación flamenca.
- 24. **Santa Misa** con actuación flamenca.
- 28. Brindis por Andalucía.

MARZO

- 02. Desde Iparralde desfile de la comparsa Carnaval. Comida popular.
- 16. **Comida de la Mujer** trabajadora con posterior actuación.
- 22. Juegos y bailes infantiles. Rumbas y sevillanas a puertas abiertas.
- 26. Elección **Reina del Rocio 2019**.
- 30. Matiné con Raíces del Sur.

ABRIL

- 06. **XVII Pregón y Certamen de Saetas**.
- 12. Actuación Grupo de Danza Ballet del Conservatorio profesional de Córdoba.

MAYO

- 02. Colocación y decoración de la Cruz de Mayo.
- 03. **Feria de Primavera 2019**.
- 25 y 26 Actuación final de curso sevillanas infantil y adultos.
Fin de semana al Ventorro (gastronomía del cordero).

JUNIO

- 31-01-02. **Rocio Vitoria 2019**.
- 15 y 16. Las Autonomías.

SEPTIEMBRE

- 28. **Encuentros de Andaluces** en Euskadi (Portugalete)

OCTUBRE

- 05. Festividad del Pilar.
- 19. 1ª Reunión de Carnaval. Actuación musical, semana cultural (F.A.R.A.E.)
- 26. Tarde para niños con actuación de payasos. Rumbas y Sevillanas.

NOVIEMBRE

- 01-03. Puente de todos los Santos.
- 09. Lunch para socios y entrega de insignias de los 25 años, actuación flamenca.
- 10. Desayuno molinero. Misa de andaluces en el mundo. Comida y actuación.
- 16. Concurso "Tu Cara me suena".
- 23. Desfile trajes de flamenca, bingo familiar.
- 30. Concurso de Postres Navideños. Rumbas y Sevillanas

DICIEMBRE

- 01. Puente de la Constitución.
- 14. Villancicos con nuestro **Coro Rociero Séneca**.
- 21. Belén Viviente. Noche de candela.
- 28. Rumbas y Sevillanas.
- 31. Cotillón fin de año.





MARZO

- 10. Día de Andalucía, izada de banderas con actuaciones de Grupos de las Asociaciones invitadas.

MAYO

- 18 y 19. Fiesta de Primavera con alarde de danzas.

JUNIO

- 22 y 23. Fiestas del Rocío, Salve Rociera Misa y procesión de la Virgen por las calles del municipio con alarde de danzas andaluzas.

SEPTIEMBRE

- 10. Jornada Cultural por la Federación Andaluza.
- 28. Colaboración con el Grupo de Baile en los Encuentros Andaluces de Portugalete.



OCTUBRE

- 21-27. Semana Cultural. Exposición de cuadros exhibición de artes marciales, actuaciones de grupos de baile y Coro Rociero, con misa rociera, invitando a las autoridades, socios e invitados.



NOVIEMBRE

- 16. Conferencia sobre Andalucía.

DICIEMBRE

- 13. Bienvenida a la Navidad con Festival de Villancicos en la Casa de Andalucía de Durango.



ROCIO 2018
EXAMAK 16 - 17 JUNIO
 LUGAR: CENTRO ANDALUZ DE DURANGO, CALLE DURANDEO-ELANTE ANDALUZIARRA
 DEL 16 DE JUNIO (JUEVES) AL 17 DE JUNIO (VIERNES)

16:00 - MISA PARA SALVAJE - SANTO DOMINGO BARRIO
 19:00 - ACTUACIÓN GRUPO DE BAILE DEL C. ANDALUZ DE DURANGO - CAL FOR ALARFIA
 20:00 - CORO ROCIERO DEL C. ANDALUZ DE DURANGO
 20:00 - LUCHA PARA SALVAJE - SAN JUAN DE LOS RIOS
 20:00 - MISA Y SPILLAKO PARA SALVAJE - SAN JUAN DE LOS RIOS
 20:00 - SALIDA DE LA VIRGEN "SALVAJE" - SAN JUAN DE LOS RIOS

17:00 - MISA DE SAN JUAN - SAN JUAN DE LOS RIOS
 18:00 - CLAVURA DEL ACTO - PROCESIÓN DE LA VIRGEN "SANTO DOMINGO BARRIO" - SAN JUAN DE LOS RIOS



ENERO

• Reyes Magos

En la tarde noche anterior a la celebración al Día de Reyes, los más pequeños del Centro, disfrutaron con los castillos hinchables y posteriormente de chocolatata y refrescos, a la espera de que sus majestades los Magos de Oriente apareciesen en el salón de actos, haciendo entrega a un centenar de niñas y niños, de los merecidos regalos por su buen comportamiento durante el año anterior.

• XXIII aniversario de la inauguración de la sede de Al-Ándalus.

Doscientas personas, entre socios e invitados, se reunieron, en el salón de actos de Al-Ándalus, para despedir el año que días antes había finalizado, con una comida popular servida por un catering y la actuación de los grupos a la asociación.

FEBRERO

• Día de Andalucía.

En fechas cercanas al 28 celebramos el **Día de Andalucía 2019**, acompañados por la senadora del Gobierno Vasco, Almudena Otaola, el vicediputado general de la Diputación de Gipuzkoa, Denis Itxaso, el alcalde y teniente, la alcaldesa de Mondragón, María Ubaretxena y otros miembros de la corporación municipal arrasatearra, además de los presidentes de F.A.R.A.E., Juan Gracia, y de las Federaciones guipuzcoana y Baracaldesa de Casas Regionales, José Ángel Sánchez y Manuel Sánchez respectivamente. Además del "cocido andaluz" preparado y servido por los socios de Al-Ándalus e invitados pudimos disfrutar de las actuaciones del grupo de dantzaris, **Coro Gokobalu** y los grupos de la Casa, **Sueños de Andalucía** y **Coro Rociero**.

MAYO

• XXX Semana Cultural Andaluza:

Como en años anteriores, durante la última semana del mes de mayo se celebró la XXVIII edición de la semana Cultural Andaluza en Arrásate Mondragón, con un sinfín de actividades, tales como la degustación de repostería andaluza, castillos hinchables para los más pequeños, pincho pote a base de salmorejo, salpicón de marisco, caracoles con hierbabuena, certamen anual de play-back a cargo de los socios de Al-Ándalus, conferencia sobre la repoblación de Sierra Morena, actuaciones de los grupos de la Casa y el grupo flamenco la "**Calle del Remolino**" continuando con una panillada preparada por los socios de Al-Ándalus para socios y simpatizantes.

• Romería del Rocío

Desde 1991, se viene celebrando la Romería del Rocío en Mondragón cada primer domingo de julio, en la Campa de Arruena, en colaboración con el Ayuntamiento de Arrasate, celebramos la Romería, acompañados por las Asociaciones llegadas de todos los rincones de Euskadi y comunidades limítrofes, cada una de ellas con su carpa previamente instalada al efecto, tuvo lugar en la Iglesia de Santa Teresa la tradicional **Misa Rociera**, oficiada por el Arcipreste de Mondragón y cantada por el **Coro Rociero Al-Ándalus**. Finalizada la misa y precedidos por una decena de jinetes a caballo y la imagen de la Virgen del Rocío a hombros de romeros y romeras, se inició el camino hasta la campa de Arruena, acompañados por la buena climatología, que en esta ocasión nos dejó celebrarlo. Destacando como siempre, la tradicional hermandad entre los romeros y romeras que año tras año nos damos cita en Mondragón, donde compartiendo la gastronomía andaluza, el baile por sevillanas rocieras, hasta llegadas las ocho de la tarde, con la interpretación de la Salve Rociera, y despedida a la Virgen del Rocío a su Asociación.

OCTUBRE/NOVIEMBRE

• Festival de Otoño

Cuando se publica esta edición de la revista "Solea" aún no se han celebrado varias de las actividades que habitualmente tienen lugar en el transcurso de cada año. Por este motivo Al-Ándalus, con el patrocinio de la Federación de Asociaciones Regionales Andaluzas de Euskadi F.A.R.A.E., celebra este festival que tendrá lugar en Mondragón el domingo 26 de octubre con actuación del **Grupo flamenco CTV**, de Sevilla y **Grupos de Al-Ándalus**, de Mondragón, conferencias, concurso infantil de dibujo, etc.





FEBRERO

10. Asamblea General Ordinaria de Socios.
Día de Andalucía.
22. Concurso de dibujo infantil.
23. Comida de hermandad. Actuación de los grupos de la casa (baile, coro y guitarra), y Gran Recital Flamenco de nuestros amigos el Cantautor Manuel González "Rubito Hijo" (Premio Lámpara Minera 2003) acompañado a la guitarra por Antonio Cáceres.
24. Lunch para socios, autoridades e invitados. Homenaje a nuestro socio José Osuna, por su trayectoria y colaboración desinteresada con esta casa.
28. Brindis y canto del Himno de Andalucía.



MARZO

02. Carnavales. Concurso de disfraces y merienda.

MAYO

31. Rocío 2019. Fiesta infantil.

JUNIO

Semana Cultural.

01. **Rocío.** Empezamos el sábado con concurso gastronómico y juegos por la mañana, corte de jamón y degustación de copa de fino en la entrada de la Sociedad y comida de hermandad. Continuando por la tarde con actuaciones de todos los grupos de la casa y los alumnos de los distintos cursos y niveles de flamenco que se imparten en la casa.
 02. **Misa Rociera** cantada por el coro "Algazara". Seguidamente procesión de la Virgen del Rocío por las calles del barrio a hombros de 4 amigos de la "Cofradía de San Roque", de Llodio, acompañada por caballos andaluces y el cante y baile de nuestros grupos "Algazara" y "Algarabía". Rematamos la jornada con un pequeño aperitivo para socios, autoridades e invitados y la actuación de "Son de Ases".
- 07-08-09. **Festival Cultural de los Pueblos.** Muestra de folclore, gastronomía y artesanía en colaboración con las demás casa regionales de Llodio.



SEPTIEMBRE

28. XXX Encuentros de Andaluces en Euskadi en Portugalete.

NOVIEMBRE

09. **Festival de Otoño.** Empezamos el día con una comida de hermandad. A la tarde tendremos la actuación de nuestros grupos "Algarabía"
- Festival Flamenco de Llodio, en colaboración con el Centro Extremeño.
- Actuación de nuestro grupo de baile "Algarabía" con la Agrupación Musical San Roque (Banda de Llodio).

DICIEMBRE

- Concurso de postales navideñas, en colaboración con la Federación de Centros Regionales de Álava.
31. Cotillón de Fin de Año.





**Federación de Asociaciones Regionales Andaluzas
en Euskadi F.A.R.A.E. "García Lorca"**

C/Vicente Durañona, 1 bajo
48920 Portugalete (Vizcaya)
farae@andaluciaportugalete.com